

ADVERTENCIA

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Ptasca del Corrijo, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 1'25
Fuera de idem, un trimestre. . . . 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

EPOCA 2ª

Martes 30 de Agosto de 1898

Año XIV--Núm. 3989

HOTEL CENTRAL
de
PABLO PAYA
Baños de Montemayor (Cáceres)

Este Hotel, está situado frente al establecimiento, á seis metros de distancia del mismo; tiene cómodas y elegantes habitaciones; una hermosa galería que da vista al jardín del balneario; coches nuevos á la estación á la llegada de todos los trenes; estas circunstancias y su esmerado servicio, hace que sea el preferido por las personas más selectas de la sociedad. El precio del puplaje, es desde cinco pesetas, no habiendo por tal motivo, quien le haga competencia.

Para que no se confundan los viajeros, llevan los conductores de coches en las gorras como distintivo, el nombre del Hotel.
90-77

PARA EL PUBLICO

Se venden en la imprenta de este diario programas de los festejos que han de tener lugar en la próxima feria, con elegantes cubiertas en litografía, á los siguientes precios:

12 ejemplares..	1 peseta.
25 idem ..	1 75 "
100 idem ..	6 "
1 idem ..	0 10 "

BANOS DE MONTEMAYOR

La ya tan acreditada fonda de Eloy Becedas, junto al **BALNEARIO**, no tiene rival.

Esmerado trato y espaciosas habitaciones.

También tiene excelentes carruajes á todos los trenes. 107

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo núm. 7. Dará razón Luís Flores, Lobohambre, 23 295

FONDA DEL COMERCIO

BANOS DE MONTEMAYOR

Este acreditado establecimiento de don Fabián Hernández Rincón, ha sido objeto últimamente de importantes mejoras, que le permiten ofrecer confortable hospedaje, y harán que sea preferido por los bañistas en la presente temporada.

Coches á todos los trenes. 58

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

BONITA OCASIÓN

Se vende un coche-charret en excelentes condiciones, y un caballo con todos sus arcos por la mitad de su valor; para tratar del precio y condiciones, pueden dirigirse al taller de Bomati. También se vende una yegua normanda para tiro. 41

ATENEO SALMANTINO

Colegio de 1ª y 2ª enseñanza

DON MANUEL DURÁN

AÑO VIGÉSIMO CUARTO

Plaza de Colón, núm. 1 Salamanca

Escuela de párvulos y elemental. Escuela superior. Estudios completos de segunda enseñanza.

Queda abierta la matrícula para el curso académico de 1898 á 99. 42-12

EL ADELANTO
es el diario de mayor circulación de la provincia

¡ARBOLES! ¡MAS ARBOLES!

Entristece el ánimo el aspecto de las afueras de Salamanca: colinas áridas y escuetas, líneas de caminos y carreteras bordadas de raquíticas acacias y alguno que otro negrilla desmochado, canceroso y cubierto de polvo. Es asfixiante en el verano, y en el centro del día, el cruzar en cualquier dirección los contornos de la ciudad.

Sólo descansa la vista en la línea fresca de sauces y chopos de las Salas Bajas, ó en las claras alamedas de la margen derecha del río.

No es maravilla, pues, que este estado fomenta el horror al paseo y al campo, acrecentando el gusto por los pasatiempos sedentarios en espacios cerrados, sin luz y sin ventilación.

El campo es regenerador para el cuerpo y para el espíritu del hombre, y el campo aquí se empobrece y afea, se olvida y abandona, fomentando con tal conducta la vida de ciudad y de café, la murmuración insana, la politiquilla baja y descreída, las francachelas con el vino fascinado y el alcohol prusiano, que han debilitado la inteligencia y el cuerpo.

Algunos juzgan que la raíz de la mortalidad aterradora en nuestra ciudad depende de la falta de poliefa en calles y casas, de la mala disposición del alcantarillado y de la mala calidad de las aguas, poniendo en olvido que la vida sedentaria del pueblo, la mala condición de los vinos y los efectos perniciosos del clima, en terrenos totalmente desvestidos de árboles, causan el mayor número de víctimas.

¿Quién lo duda? La higiene, olvidadiza ó ignorante de todas esas concusas de mortalidad, es una higiene mutilada, miope y pobre; es una verdad á medias, que no puede resolver jamás el importante problema de la vida de los pueblos.

Antiguamente eran el campo y el paseo el solaz predilecto del pueblo, que cubrió todos los meses de la primavera y del verano de romerías á las ermitas y santuarios, rodeados de árboles y de jardines y huertos.

El campo ensanchaba el corazón, saneaba y robustecía el cuerpo, ligaba las gentes y las aproximaba y confortaba en comunes recreos y esperanzas, en vez de aislarlas, como hoy, en la ciudad, en diversiones solitarias y hurañas, con menoscabo de su salud y hasta de sus intereses.

Drumont, con su pluma dura y firme, pero siempre empapada en lo amargo de la realidad, ha descrito con inspirados rasgos ese público de nuestros cafés y cervecerías, reñidos con los campos y con horror al aire puro, de esta suerte: «Médicos, abogados, veterinarios y propietarios de provincia, postes de cafés y de garitos, constituyen todavía el personal de nuestras corporaciones políticas; parecen indestructibles y como conservados por el alcohol y el humo del tabaco».

La vida de Salamanca es sedentaria y reñida con el campo; y es así, porque el campo de sus cercanías es árido, sin atractivos, sin contrastes y sin belleza.

Fomentar el vestimiento de los contornos fuera modificar nuestras costumbres y sanear la ciudad; y para ese trabajo de regeneración y de embellecimiento, hay que acudir forzosamente al trazo más robusto, más espléndido y más útil del paisaje, al árbol, propagándolo y extendiéndolo en plantíos y en grupos debidamente orientados.

La influencia saludable del árbol es una verdad conquistada por la experiencia y de la cual pueden citarse innumerables ejemplos. Uno sólo, arrancado de los «Anales de la colonización argelina», bastará á llevar la persuasión á los espíritus reflexivos. La población de Bouffarik era muy insana; pero las plantaciones de árboles en grande escala lucharon victoriosamente con la muerte, y el país cambió totalmente. En los Anales de aquella colonización se lee lo siguiente: «Lo que más contribuyó á cambiar ventajosamente las condiciones de la localidad, fueron los árboles, cuyo número se eleva en la actualidad á la cifra de doscientos sesenta mil pies».

COMUNICADO

Sr. Director de EL ADELANTO.

Muy señor mio: Cuando se lesionan intereses particulares por concesiones que no tienen más base que el favor y el privilegio, la protesta, siquiera sea sólo ante la opinión, es un medio legítimo de defensa, que me propongo ejercitar y que confío me otorgará usted dando cabida en el periódico de su dirección á las siguientes líneas.

Por su admisión le anticipa las gracias su afectísimo amigo S. S.

q. b. s. m.,

CÁNDIDO TORRES Y TORRES.

No creo cometer una ligereza, porque es ya un hecho de notoriedad pública, si no oficial, oficioso, si digo y consigno aquí que la casa que gira en esta plaza con la razón social Anse de y Compañía, ha convocado varias juntas de acreedores para hacerles conocer su angustiosa situación, presentándoles un pasivo relativamente enorme á su haber, síntoma de la suspensión de pagos é inmediato concurso.

Uno de sus acreedores, acaso el mayor, lo es la Caja de Socorros para labradores, fundada por los excelentísimos señores Condes de Crespo y Rascón, por préstamo de 40.000 pesetas que hace años vienen disfrutando, con más ó menos conformidad á la Memoria Fundacional, pero este es un extremo que no nos interesa tratar.

Parte de la propiedad hipotecada en garantía de este préstamo, la adquirí bien y con buena fé por ventas que me hizo expresada Sociedad, y he hecho en ella gastos de alguna consideración. Mas como ahora debe venderse para pagar el crédito y aun en este caso no sea bastante para el pago, resulta que de la ejecución de este crédito depende el que yo sea acreedor ó no en el concurso que parece se aproxima. De cualquier modo, á la Caja ó á mí nos interesa dilucidar esto inmediatamente para llegar á tiempo y correr las vicisitudes de los demás acreedores antes que se liquide y uno ú el otro perdamos el crédito totalmente.

Ahora bien; la última concesión del préstamo que les hizo esta Caja, venció el 18 de Junio de 1897; no han pagado los intereses de aquel año, ni los del 97 á 98, ni menos parte alguna del capital prestado. Esto es; van transcurridos 14 meses sin que oficialmente se les haya exigido el pago, ni legalizado una nueva situación de prórroga ó bien otro contrato.

Los arts. 70 y 74 del Reglamento de 22 de Mayo de 1888, aprobado por el Gobierno del Estado, que es el que rige esta institución con la Memoria Fundacional, disponen que á los deudores de la Caja se les avise treinta días antes del vencimiento de sus créditos y que, transcurridos otros treinta días después de éste, se pase la documentación á los procuradores y abogados de Beneficencia, para hacerles efectivos ante los tribunales de justicia. Además de precepto legal, esta es la práctica más cons-

tante en el Patronato, y bastantes labradores socorridos podrán dar fé de los procedimientos ejecutivos que forzosamente se les han seguido, causándoles las costas que son precisas y que empeoraban su aflicta situación, y no se entienda por esto que pretendemos halagarles, porque desde luego reconocemos que obrar de otro modo con los morosos, en un establecimiento de crédito, sería hacer imposible el régimen y segura su ruina.

No desconocemos tampoco, en contrario, que en una institución benéfica, no se deben extremar los rigorismos reglamentarios, porque fácilmente se la convertiría en verdugo de los socorridos, faltando al espíritu de la fundación. Mas ¿por qué se ha apremiado a deudores de pequeñas cantidades relativamente, con la cualidad de ser labradores que tienen preferencia para retener los préstamos, y en el caso que dejamos referido se mantiene tanta lenidad, que en el día de hoy aún no se ha entablado ningún procedimiento serio? ¿Es que un oscuro labrador, que tal vez ha sido moroso porque no ha podido realizar sus productos ó encontrado feria para vender sus ganados, es merecedor de menos confianza, por lo humilde y desconocido, que los que han llamado ya á sus acreedores para notificarles su próxima insolvencia?

Dejémoslo sometido al juicio y apreciación particular, pero para terminar, nos interesa en justicia hacer constar, que esta lenidad y desigualdad de procedimiento, no está autorizada por el Patronato, que no sabemos tampoco en quién ha consistido, ni á qué debe atribuirse, pero una vez que existe, que nuestras gestiones privadas no vencen esa resistencia invisible y que directamente nos perjudica, en defensa, protestamos ante la opinión y denunciemos los hechos á ella.

Salamanca á 29 de Agosto de 1898.—
Cándido Torres y Torres.

CARTA DE MADRID

Agosto 29.

Alcance de noticias

Hoy no ha llevado ningún decreto á la firma el ministro de Gracia y Justicia.

El señor Sagasta nos ha comunicado que ya se ha recibido el telegrama de monsieur Cambón, participando oficialmente el nombramiento de la comisión americana en París, que se compone de los cinco individuos de que ya hemos dado cuenta, por haberlo anunciado los corresponsales particulares.

Con este motivo, hoy, á las seis de la tarde, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia, para nombrar á los comisionados españoles que con los yanquis han de acordar las condiciones definitivas de paz en París.

El señor Sagasta nos ha dicho que en principio son exactos los propósitos parlamentarios que le ha atribuido la prensa. Ha insistido en la conveniencia de no discutir ningún hecho de armas de la guerra, mientras éstos estén bajo la jurisdicción del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ni de tratar nada relacionado con la paz, hasta que no terminen sus deliberaciones los comisionados de París.

Telegramas de París dicen que la prensa está unánime en elogiar la elevación de miras del Czar de Rusia, al proponer á las naciones la reducción general de los gastos militares. Todos los periódicos reconocen la trascendencia del proyecto, pero no se hacen ilusiones, mostrándose reservados. La

impresión general es de sorpresa, pues se cree que no habrá lanzado el Czar su nota sin ponerse antes de acuerdo con Francia.

Esta mañana llegó el regimiento de Wad-Rás procedente de las islas Baleares. Cuando los soldados pasaban por la plaza de Oriente, desde un balcón de Palacio estuvieron presenciando el desfile de la Reina y el señor Sagasta, durante los diez minutos que tardaron en atravesar la calle de Bailén.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 56'60.
- Exterior, 66'60.
- Amortizable, 66 00.
- Cubas viejas, 68 00.
- Cubas nuevas, 51'00
- Empréstito de Aduanas, 86 90.
- Empréstito filipino, 70 00.
- Banco, 000'00.
- Tabacos, 000'00.
- París vista, 64'00.
- Londres vista, 41'67.

Dicen de Berlín que se da por seguro que el emperador Guillermo apoyará la proposición del czar de Rusia, con la esperanza de que Francia se adhiera a ella. Se estima que el proyecto responde al deseo de Francia de asegurar la paz desde ahora hasta que termine la exposición de 1900. Se dice que el emperador acariciaba desde hace tiempo la misma idea lanzada por el Czar. De Londres dicen que los periódicos, ocupándose de este asunto, se muestran exépticos en cuanto al éxito de la conferencia internacional.

Dicen que Rusia desea el desarme por que necesita la paz para explotar los territorios de que acaba de posesionarse.

Comunican de Roma que la proposición del Czar ha producido impresión profunda. Se comenta favorablemente, pero no sólo se duda de su realización, sino hasta se cree que produzca complicaciones.

Vigo 29.—Hoy quedarán instalados en tierra los enfermos y hasta mil soldados podrán tener albergue en el lazareto de San Simón.

El general Rubín ha conferenciado con el gobernador militar y está de acuerdo con el desembarque de los soldados enfermos.

Ni una sola bandera de los batallones capitulados pasó a poder de los yanquis, pues antes de entregarlas se quemaron.

A causa de tener los fondos sucios, ha tardado en llegar el «Isla de Luzon» más de lo que se creía. El total de enfermos son 600 y muchos de ellos lo están por causa de aglomeración.

Nueva York 29.—Se teme no dé resultado la vacuna contra la fiebre amarilla, pues de los yanquis inmunizados en Santiago, se encuentran enfermos 600. También se anuncia que ha salido para España un buque hospital con 1.000 enfermos, algunos de ellos graves. Quedan aún en Santiago 3.000 repatriados cuya situación es muy deplorable.

AGENCIA ALMODOBAR.

La sin rival

A la memoria de mi llorado amigo y maestro don Luis Vidart

Don Blás es un materialista de tomo y lomo que se ríe á mandíbula batiente de eso que se llama la finalidad de los seres y de las cosas.

Muchas veces le oí disputar acaloradamente afirmando que el infusorio y la roca, la lechuga y el hombre, el bólido y la semilla de guisantes... no son más que modalidades de la fuerza y la materia, y que no cumplen ningún destino.

La creación (¡creación! *grisum teneatis?*) es una palabra hueca; no hay plan alguno en el universo, ni responde á ningún fin esa balumba de soles, planetas y nebulosas...

Pues bien, don Blás estuvo ayer en mi casa y me contó lo siguiente:

Acabo de visitar una fábrica, *La sin rival*, en compañía de un vejete espiritua lista que me invitó á ello.

Verá usted; salimos juntos de su casa, y enfilando una larga calle que nos condu-

jo fuera de la ciudad, emprendimos una agradable caminata por la carretera.

A poco más de media legua, internóse mi acompañante por una veredita, que dijo ser un atajo, y seguimos andando campo adelante.

De pronto fijó mi atención una gran nube negra que se destacaba á lo lejos sobre el purísimo azul del cielo, y según nos fuimos acercando á ella, pude advertir que la tal nube era producida por multitud de surtidores de humo, que á cierta altura se desparramaban y confundían; más cerca aún, ví infinidad de altísimas y esbeltas chimeneas, de cuyas bocas salía á borbotones aquel humo que en un principio tomé por tremendo nubarrón.

Quedéme asombrado ¡Cómol! ¡Aquella serie interminable de chimeneas que ocupaban buen trecho del horizonte pertenecían á una sola fábrica! Pero si debía ser un edificio inmenso, así como veinte veces el monasterio del Escorial!

¡Y qué yo hubiera vivido hasta entonces ignorando la existencia de tan colosal maravilla!

Sonrefase el viejecito viendo mi admiración; pero sin dejar de mover las piernas, y cruzando ya por un magnífico puente colgante sobre un canal tan ancho como el Ebro por Zaragoza, me dijo:

—En esa fábrica hay ocupación constante para mas de treinta mil operarios. Ya verá usted, ya verá usted qué orden, qué disciplina, qué disposiciones más perfectas presiden al funcionamiento de esa fábrica.

—Entremos, pues,—contesté viéndome cercano á una de las muchas puertas que se ofrecían á mi vista.

—Por ahí no—dijo deteniéndome—hay que comenzar por lo primero, entrando en la dirección, donde solicitaremos un guía que nos conduzca á través del intrincado laberinto de los talleres, seccíes y departamentos. Un poco de paciencia; la dirección está á un par de kilómetros de aquí.

—¿Qué dice usted! ¿Aún tenemos que andar dos kilómetros? ¿Qué endiablada ocurrencia han tenido los fundadores de esta fábrica de ir á poner la dirección tan lejos de ella?

—Esas oficinas—contestóme el viejecito—están instaladas en el nuevo edificio, pero éste es inmenso... Tranquílcese usted; todo ello es cuestión de unos minutos, y con meternos en el primer tranvía eléctrico que pase por aquí, estaremos servidos á pedir de boca.

Advertí entonces que nos hallábamos junto á una vía férrea, y no tardó en proporcionarnos rapidísimo medio de transporte al lugar deseado el tranvía prometido por mi acompañante.

Las oficinas de la dirección me parecieron las de un ministerio por los muchos y espaciosos departamentos, el gran número de empleados y el lujo de los despachos; y cuántas categorías entre aquella nube de funcionarios! El director, subdirectores, segundos subdirectores, varios secretarios, interventores, ingenieros, jefes de sección, etcétera.

Nos dieron un pase, pusieron á nuestra disposición un *cicerone*, y salimos de aquel *maremagnum* de papeles, carpetas, plancs y libros, para entrar inmediatamente en un departamento (contó diez iguales á éste) cuyas amplísimas naves estaban á muchos metros sobre nuestras cabezas; allí se habían montado las máquinas eléctricas productoras de la fuerza motriz.

En cada uno de aquellos departamentos funcionaban diez máquinas, desarrollando en conjunto una fuerza de 100.000 caballos, y toda la de los 100 motores se transmitía á una rueda colosal, estúpida é increíble, que á su vez la enviaba por medio de correas sin fin y complicados engranajes á los demás aparatos que tuve ocasión de admirar.

¡Y qué ruido ensordecedor! ¡Qué continuo moverse de ruedas, péndulas, volantes, sierras, barrenas y otros mil artificios de múltiples sistemas y variadísimas formas que ví en las innumerables secciones de aquel centro fabril, único en el mundo, á lo que entiendo!

Aquí, giraban vertiginosamente multitud de ruedas engranadas unas con otras; allá, se chocaban con estruendoso y metálico fragor tremendas mazas del mejor templeado acero; acullá, se movían colosales palancas; en otra parte soplaban como un vendaval gigantescos volantes dando 200 vueltas por segundo; á un lado sierras, á otro espantosas cuchillas ó retorcidas barrenas de un tamaño asombroso, moviéndose todo según las leyes de la cinemática y produciendo ruidos extraños y variadísimos: agudos chirridos, fragores de terr-

moto, estampidos de cañón, estruendos de machaqueo ensordecedor, mezclados con silbos, ruidos y estrépitos intolerables, como si á cada segundo se chocaran dos trenes á gran velocidad, haciéndose añicos cien vagones.

¡Qué espectáculo! Salíamos de uno de aquellos inmensos talleres, cuyas grandiosas techumbres de hierro y cristal podían cobijar el más enorme de los acorazados modernos, y entrábamos en otro que aún nos parecía más vasto. Unas veces cruzábamos por puentes colgantes á una altura tal, que producía vértigos, ó bien bajábamos á profundos subterráneos, ó nos elevaba un ascensor á la cúspide de altísima torre, desde la cual hubiera podido mirarse á vista de pájaro la Giralda de Sevilla; y lo mismo en las amplias naves, que en los inmensos talleres, que en los subterráneos, que en las torres... había ruedas, y cilindros, y mazos, y correas, y movimiento incesante, y ruido atronador...

Sólo pudimos visitar una pequeñísima parte de aquella fábrica sin rival (bien merecía este nombre); pero cuando, ya de regreso en la dirección, pude arrellenarme con delicia en una cómoda butaca, aún me sentía aturdido y como ebrio.

Sólo entonces se me ocurrió hacer una pregunta al cortés ingeniero, en cuyo despacho descansábamos; pregunta naturalísima que, lo confieso, debí haber formulado antes:

—¿Qué produce esta fábrica?

—Nada—me contestó el ingeniero con la mayor sencillez.

—¿Cómol! Sin duda no he entendido bien... Tengo aún en los oídos ese condenado estrépito...

—Ha entendido usted perfectamente, y yo he contestado acorde con la pregunta. Esta fábrica, en la cual hay maravillas de mecánica, no tiene objeto ni fin alguno determinado; no produce más que *elo que usted vé*. Ha sido construida con arreglo á los planos de un gran genio, y se han gastado en su construcción muchos miles de millones, sólo para satisfacer el capricho de producir movimiento, engendrar fuerzas, hacer que éstas se trasmitan y transformen; para admirar la exactitud con que se cumplen las leyes de la mecánica. Nada más.

Iba á contestar al ingeniero, que él, el fundador, los directores y los operarios eran una colección de locos; pero sin darme tiempo para traducir en palabras este pensamiento, el viejecito, que lo había leído en mis ojos, cogióme por un brazo y me sacó fuera.

—¡Guárdese usted de protestar en nombre del *sentido común*,—me dijo—de esa locura fabril! ¿No dice usted que en el Universo no hay finalidad alguna? ¿No dice usted que los astros giran, los seres nacen, las leyes naturales se cumplen sin objeto alguno? Pues si eso no lo considera usted absurdo, menos le debe parecer que haya quien derroche cien herencias de príncipe en construir una fábrica como la que acabamos de ver. ¡Hay que ser lógicos, amigo mío!

La verdad es (concluyó don Blás) que aún dudo de si habré soñado, de si estaré loco, ó de si en este momento discuro como hombre, ó hablo y miro y me muevo sin ton ni son, como se movían las ruedas de aquella fábrica...

RAMIRO BLANCO.

QUISICOSAS

Las calles de Salamanca en general y algunas en particular, están intransitables.

Desde todas las secciones de EL ADELANTO hemos llamado la atención del Ayuntamiento, inútilmente por lo visto.

Hoy insistimos en esta sección para satisfacer el deseo de algunos.

Por hoy aquí lo decimos sólo para ver si «pega».

No pegará desde luego.

¡Pues tienen poca faena entre manos los ediles!

Verbo el programa de ferias,

los certámenes, las gaitas

ó gaitillas de la tierra,

los dos útiles concursos,

el de niños y el de *estetas*,

la instalación del templete,

el traje de la *lechera*

y el traje para la jura,

el Pósito y otras *brevas*

más del agrado del *Exmo.*, que á los ediles les sientan mejor que si les tocara el *gordo* de Noche Buena.

Abominas de los teatros y abominas de los toros concejal, y no abominas, de los *ochavos* del Pósito.

«Hace dos meses, y aún no se han confeccionado, que están encargados los uniformes para la brigada de barrenderos, uniformes que sólo consisten en una blusa de tela.»

A cualquier cosa llaman uniformes.

¿Dos meses y aún no se han confeccionado?

Ni que estuvieran haciendo para cada barrendero una canastilla de boda.

Crónica local y provincial

Señor Alcalde accidental: ¿Y esos programas de festejos?

¿Se puede saber cuándo van á ser repartidos?

Mire que, si á don José López le dá por meterse á autocrítico, va á decirle que es poco amante de Salamanca.

Ha quedado completo el cuadro de la compañía de ópera que ha de actuar en Bretón.

Entre los últimamente contratados figuran: la tiple señora Ferrer, que cantará probablemente este invierno en el Real, y el bajo señor Dubois, que ha cantado en los teatros de San Carlos, de Lisboa, y San Juan, de Oporto.

Ahora resulta que después de lo que han afirmado los periódicos de Valladolid, no es exacto que el gitano apodado *el Chato*, detenido en Vitigudino, sea uno de los autores del asesinato del infortunado guardia Angel Morán, perpetrado en las inmediaciones de aquella capital hace algún tiempo.

Dicho gitano no tenía nada que ver con los autores del crimen aludido y habrá ya sido puesto en libertad.

Con rumbo á Filipinas saldrá de Cádiz el día 8 de Septiembre y el 10 de Barcelona, el vapor «Buenos Aires», conduciendo la correspondencia pública y de oficio, pasaje y carga general para su destino.

M. LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos.

Rua, núm. 33 266

En el *Boletín oficial* de la provincia se ha publicado la relación de aspirantes y las propuestas hechas por este rectorado para la provisión en propiedad de las plazas vacantes en las escuelas públicas incompletas y de ambos sexos, vacantes en este distrito universitario, y correspondientes al concurso de Enero último.

Según previene el artículo 68 de la ley municipal, dentro de la segunda quincena de este mes, deberán quedar definitivamente constituidas las juntas municipales.

Las excusas y oposiciones que se formulen, siempre que se justifiquen, se resolverán y admitirán dentro de los ocho días siguientes, procediendo los ayuntamientos á nuevo sorteo, para cubrir las vacantes que resulten.

En adelante se admitirá en las administraciones de Correos la correspondencia pública y privada que se dirija á los Estados Unidos, y la que por la vía de Tampa se remita para Cuba y Puerto Rico.

Para estas islas no se ha establecido el servicio regular para la salida de correos de la Península.

Hoy habrá comenzado en algunos pueblos de esta provincia la cobranza de las contribuciones territorial, industrial, riqueza urbana, minas, carruajes de lujo y alcoholes del primer trimestre del actual ejercicio.

El itinerario que habrán de seguir los recaudadores se publicará en breve en el *Boletín Oficial*.

También se insertará en dicho periódico

una circular de la Delegación de Hacienda, dictando reglas para la devolución de las cédulas personales por los Ayuntamientos, una vez terminado el período voluntario de expención y cobranza de las mismas.

El Ayuntamiento de Cabezuela (provincia de Cáceres), ha creado una feria anual, que se celebrará en los días 8, 9 y 10 de Septiembre, para ganados y productos agrícolas e industriales. No se exigirán derechos ni impuestos y los ganados podrán pastar gratuitamente.

Se halla vacante, en la Facultad de Derecho de la Universidad de Zaragoza, la cátedra de Derecho Canónico, dotada con el sueldo anual de 3.500 pesetas, la cual ha de proveerse por concurso de mérito con arreglo á lo dispuesto en los artículos 5º y 11 del Real decreto de 23 de Julio de 1894. Pueden tomar parte en este concurso, los catedráticos numerarios de asignaturas análogas de la Facultad de Derecho y los auxiliares con carácter de catedráticos supernumerarios de la expresada Facultad que reúnan los requisitos exigidos por las disposiciones vigentes. Los aspirantes dirigirán sus solicitudes documentadas á la Dirección general de Instrucción pública en el plazo improrrogable de un mes, á contar desde la publicación de este anuncio en la Gaceta.

Por la Secretaría de la Universidad se remiten á la Directora de la Escuela Normal de Cáceres, los títulos de superior á favor de doña Isabel Quirós Alba, doña María del Carmen Cruz, doña María de las Mercedes de la Calle, doña María de los Santos, doña Francisca Muñoz Sánchez, doña Aurora Diosdado Muñoz, doña Leonor Varela Pita y doña Nicolasa de la Parra Muñoz.

Nuestro particular amigo don Juan Estrella, diputado provincial por el distrito de Béjar Sequeros, aspira á la reelección. Dado su arraigo en el partido de Sequeros y los muchos amigos que tiene en el de Béjar, se puede considerar como seguro su triunfo, con lo cual nada perderá la provincia, que tendrá en él un representante celoso, inteligente y digno.

Lecciones de las asignaturas de segunda enseñanza, correspondientes á la sección de Ciencias; repastos para el grado de Bachiller y preparación para carreras especiales, por don Luis Caballero Noguero, licenciado en Ciencias y Director de EL ADELANTO. Plazuela del Peso, 6, 2º.

Por el comisario de Guerra, interventor de utensilios militares de esta plaza, se hace saber que los precios límites que han de regir en la subasta anunciada con fecha 30 de Julio último, para contratar el servicio de utensilios militares á precios fijos en esta plaza y que ha de celebrarse el día 9 del próximo mes de Septiembre, á las once de su mañana, son los que se expresan á continuación:

- Por cada litro de aceite, una peseta cuarenta y cinco céntimos de peseta.
- Por cada litro de petróleo, una peseta.
- Por cada kilogramo de carbón, diez céntimos de peseta.
- Por una cama al mes, sesenta y ocho céntimos de peseta.
- Por un juego de utensilio de cuartel al idem, cincuenta céntimos de peseta.
- Por un juego de utensilio de guardia de oficial al idem, cincuenta céntimos de peseta.
- Por un juego de utensilio de guardia de tropa al idem, una peseta.

CAFE SUIZO

Concierto para hoy Martes 30 de Agosto de 1898 por los señores Soler, Rodríguez (J. y M.) y Mezquita

- 1º El Barbero de Sevilla, sinfonía... ROSSINI.
- 2º A Oporto, pasacalle... ESPINO.
- 3º Copelia... DELIBES.
- 4º Los Ciegos de Toledo... MEHUL.
- 5º Valses... FARBACH.

A las nueve y media.

La Junta general extraordinaria de la sociedad anónima eléctrica «La Unión Salmantina», suspendida el día 24 del actual, se reanuda el 31 del corriente, á las seis de la tarde, en el teatro del Pasaje.

Por la Comisaría de Guerra de Ciudad-Rodrigo, se hace saber que, debiendo pro-

cederse á contratar el lavado de ropas de la Factoría de utensilios militares, por un año, se convoca á una pública subasta que tendrá lugar á las once de la mañana del día 5 del mes de Octubre próximo.

Anúnciase vacante la plaza de médico titular del pueblo de Ventosa del Río Almar, dotada con el haber anual de 75 pesetas; puede solicitarse en el plazo de treinta días.

Dice un colega local:

“En carta que recibimos de Fregene la, se nos dice que en varios pueblos del vecino reino de Portugal, limítrofes á España, viene reinando una epidemia desconocida, que causa grandes estragos en cuantas personas son atacadas.

En Escallón, que es uno de ellos, han fallecido una cuarta parte de los vecinos, habiendo sido contadísimo los que la han padecido y se han salvado.

Varias casas han quedado cerradas por fallecimiento de todos los individuos que componían las familias que las habitaban.

Hasta el presente ni ha sido posible conocer la enfermedad ni atajarla. ¿Qué será... si es algo?

Por la Junta provincial de instrucción primaria han sido remitidos al ministerio de Fomento, los expedientes de jubilación por edad de doña Josefa Meireño Sáez, maestra de Cerro (El) y el de doña Rosalía Herrero y Jorge, maestra de Barbadillo.

La compañía del ferrocarril de Medina del Campo á Salamanca anuncia que, en el día que se señale en el Boletín oficial de esta provincia, se venderán los bultos pendientes de entrega, y sin aplicación, que se hallan depositados en el negociado de reclamaciones de expresada compañía.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla con jamón.
- Menestra de legumbres.
- Ternera á la macedonia.
- Solomillo con champignon.
- Riñones á la cebolleta.
- Merluza á la vinagreta.
- Chuletas á la navera.
- Entrecots con guisantes.
- Chateaubriand al perigot.
- Bisteks á la maitre de hotel.
- Pollo á la aldeana.
- Lengua á la escarlata.
- Postres
- Variados

Tribunales

Se ha suspendido el juicio oral y público anunciado con motivo de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Vitigudino, contra Felipe Gordo Riente y dos compañeros, por el delito de lesiones.

Figuraba en ella como ponente el señor Junquera, como abogado defensor el señor Ceballos y como procurador el señor Polo.

Ayer se vió ante esta Audiencia el juicio oral y público motivado por la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Béjar, seguida entre partes, de una el Ministerio fiscal, representado por el señor Ibarquén y de otra el procurador señor Ledesma, en nombre de Pedro Muñiz, vecino de Colmenar, procesado por el delito de disparos.

Fué ponente el magistrado don Lisardo Sánchez Cabo y abogado defensor el señor Cáceres.

También se ha visto el juicio oral y público de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Ledesma, seguida de oficio contra Ildelfonso de la Mano Sánchez, vecino de Valdelosa, por el delito de lesiones en la persona de su vecino Andrés Santiago Santos, el cual, á causa de ella, necesitó asistencia facultativa durante algunas semanas.

El Ministerio fiscal calificó el hecho como constitutivo de un delito de lesiones menos graves y de autor al procesado, sin circunstancia que modifique la culpabilidad, y aunque la defensa sostuvo en sus conclusiones definitivas que su defendido no hizo otra cosa que repeler la agresión, y obrar,

por tanto, en legítima defensa, pidiendo la libre absolución por esta causa, atendida la petición del Ministerio fiscal, se condenó al procesado á la pena de 2 meses y un día de arresto con las accesorias correspondientes.

Fué ponente el magistrado don Tomás García Martín, abogado defensor el señor Sánchez Manzano y procurador el señor López.

NOTICIAS VARIAS

Un tratamiento bastante recomendado para acelerar el envejecimiento de los aguardientes y quitarles el crudo, es aquel de agregarles de 2 á 3 gotas de amoniaco por litro, acompañado por una fuerte sacudida.

Se deja reposar, luego se trasvasa. Otro método muy usado en Francia, es el siguiente:

Se ponen en un tonel virutas de encina, en razón de 9 á 10 kilogramos por hectolitro y se llena el tonel con agua llovediza ó destilada que, después de siete ú ocho días, se saca y se tira. Se vuelve luego á colocar en el tonel otro tanto de agua de la misma calidad, pero alcoholizada al 15 por 100 y después de dos ó tres meses, aquella habrá adquirido los caracteres necesarios para poder ser mezclada al aguardiente, con el objeto de acelerar la maduración y quitar el crudo. Del agua preparada con el modo anterior, se agrega tanta, que alcance á llevar el aguardiente á 48 á 49 grados centesimales de fuerza alcohólica.

Hecho extraordinario y comprobado es, que ciertos pájaros no empollan los huevos y recurren á varios procedimientos ingeniosísimos á fin de asegurar á su progenitura el calor necesario para que se efectúe la incubación.

Entre éstos, citaremos al megapodo de Austria, conocido científicamente por megapodius tumulus, cuyo nombre debe á la circunstancia de edificar otros anchos y elevadísimo, que los primeros explotadores tomaron equivocadamente por esos monumentos funerarios primitivos, que se designan con el calificativo de túmuli.

Construye el mencionado pájaro el nido, ó mejor dicho una incubadora artificial, con hojas y materias vegetales en descomposición y que á veces mide cuatro metros y medio de altura por 13 de circunferencia; allí deja sus huevos, y la fermentación de las hojas determina una elevación de temperatura más que suficiente para que se lleve á cabo sin tropiezo la incubación.

TELEGRAMAS

Bien hecho

Madrid 30.—Los magistrados de la Audiencia de Ponce (Puerto Rico) y el registrador de la Propiedad, que al ver que los yanquis iban á apoderarse de la ciudad, se embarcaron en un buque italiano, han desembarcado en Génova, desde cuyo puerto han teleografiado al señor Romero Girón, participándole los actos que han realizado.

En el mismo buque han llegado los archivos salvados por referidos funcionarios.

Misterio

Madrid 30.—Los ministros declaran que en el Consejo de ministros que anoche se verificó, tratóse de la designación de los comisarios españoles para las próximas conferencias de París, pero resérvanse cuidadosamente el nombre de las personas definitivamente nombradas para dichos cargos.

Autorización

Madrid 30.—En el Consejo se nombró una ponencia compuesta de los señores Gamazo, Romero Girón y duque de Almodovar, encargada de redactar el proyecto de autorización para la paz que ha de presentarse á las Cortes.

Buscando colocación

Madrid 30.—Los ministros de Hacienda y de la Guerra examinaron algunos datos referentes á la formación del catastro y estudiaron el modo de que en dicha operación puedan hallar colocación los jefes y

oficiales excedentes que en breve han de ser repatriados.

Medidas de precaución

Madrid 30.—Cambiaron los consejeros impresiones acerca de la actitud en que parecen colocarse las minorías carlista, republicana y romerista, y trazaron las líneas generales del programa parlamentario.

Se acordó, por último, extremar las medidas sanitarias en los puertos de desembarque, para impedir la propagación de una epidemia.

Los carlistos

Madrid 30.—Asegúrase que en breve saldrá don Carlos de Lucerna. El marqués de Cerralvo ha abandonado ya aquella ciudad, dirigiéndose á Interlaken.

Un caracterizado personaje carlista ha declarado que, siendo inevitable la pérdida de nuestras colonias, don Carlos esperará para obrar á que el despojo se haya consumado, pues de este modo no podrá culpársele nunca de haber cooperado á la ruina de España.

AGENCIA ALMODOBAR.

CARDENA

SILLERO Y GUARNICIONERO

15, San Pablo, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas, espuelas y bocados, guarniciones para toda clase de carruajes, efectos para la limpieza de carruajes y caballos, artículos de viaje y caza, hay maletas desde 3 pesetas, alpargatas lona superiores para campo. Inmenso surtido en fustas para coches y látigos de todas clases.

Antigua y acreditada casa
15, San Pablo, 15

104—11

TRASLADO

El antiguo establecimiento de muebles de Manuel Ortega, titulado el *Madrileño*, establecido en la calle de Zamora número 15, frente al Colegio de las Jesuitas se ha trasladado á la plaza de San Juan de Barbalos número 2, donde estaban los obradores de construcción. 30

SASTRERIA

DE

Agustín Cea Lorenzo

Calle de Zamora, número 2,
Salamanca

Esta casa se recomienda por la calidad de sus géneros y buen corte. Se han recibido las novedades para invierno, trajes desde 50 á 100 pesetas.

Surtido completo en gabanes, armures, estambres, vicuñas, pantalonería, capas, etcétera. Garantizo cuantos encargos me confíen. 29

¡ALTO Y FIJARSE!

GRAN REBAJA DE PRECIOS

En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de un testamento de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará sillerías, espejos, lavabos, chinos y librerías, armarios de luna, entredores, mesas de comedor y la mar de objetos; buena cama de hierro con colchón de muelle, hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.

No dejar de visitar ésta casa, y os venceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados.

Se venden arpilleras muy baratas.
41, Doctor Riesco, 41, (antes Toro)
11

VENTA DE CORRAL

Se vende uno que contiene horno para cocer cal, situado en esta capital, barrio de Buenaventura ó camino de Aldeatejada. Informarán en la administración de este diario. 8—7

Salamanca.—Imp. de Núñez.

ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

Línea de Salamanca á la Frontera Portuguesa

Tren mixto, núm. 5

Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 4'25 tarde.

Tren mixto, núm. 6

Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 10'44 mañana.

Línea del Oeste

Tren correo, número 102

Plasencia, salida, 3'27 mañana. Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem. Salamanca, llegada, 9'31 mañana.

Tren correo, número 101

Astorga, salida, 9'10 mañana. Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem. Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem. Salamanca, llegada, 4'23 tarde. salida, 5'03 idem. Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem. Plasencia, llegada, 11'58 noche.

Tren mixto, núm. 114

Llega á Salamanca, de Béjar, á las 9'45 noche.

Tren mixto, núm. 112

Sale para Astorga á las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111

Llega de Astorga á las 4'30 mañana. Sale para Plasencia á las 5'03 de la mañana.

Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa

Tren número 2 correo

Llega de Portugal á las 9'53 noche. Sale para Medina á las 10'8 id.

Tren núm. 1 correo

Llega de Medina á las 4'49 mañana. Sale para Portugal á las 5'5 id.

Tren número 12 sud-expreso

MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Llega de Portugal á las 8'50 mañana. Sale para Medina y París á las 8'58 id.

Tren número 11 sud-expreso

JUEVES Y DOMINGOS

Llega de París y Medina á las 8'39 de la noche. Sale para Portugal á las 8'45 id.

Línea de Peñaranda

Tren mixto, núm. 8

Llega de Peñaranda, á las 9'42 mañana. Sale para Peñaranda, á las 5'30 tarde.

Línea de Medina-Salamanca

Tren mixto, núm. 3

Llega de Medina á las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto

Sale para Medina á las 4'55 tarde.

MADRID

GRAN CASA DE HUESPEDES

DE

Emilio García Calama

Tetudn 17, principal

En esta gran casa de huéspedes, situada en uno de los sitios más céntricos de Madrid y con habitaciones espaciosas y bien ventiladas, á cuyo frente está el señor García Calama, encontrarán los viajeros que le honren con su presencia, una buena comida á la castellana, un esmerado servicio y un trato agradable. 38

CENTRO

DE

EMIGRACIÓN

A LA

AMERICA DEL SUR (BRASIL)

PASAJES DE BALDE

Para los Estados Unidos, del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo. Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos para contestar, al agente provincial exclusivo D. CANDIDO DALAMA, *Villar de Peratonso, provincia de Salamanca*, quien informará los días de salida de vapores y arreglo de documentos.

También facilita pasajes de pago para los puntos del Brasil, Buenos Aires, Montevideo, Chile, Perú, Puerto Rico y Habana. a-44

TESORO

Lo constituye, y *muy valioso*, para los que padecen *tercianias, cuartanas y demás formas de paludismo*, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. *Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo* que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pestas.

Unico depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca. a-157

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. 352

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos. ¿Queréis alcanzar pronto y honradamente *fortuna y crédito*?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando *dos pesetas* en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á don J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

30-11

ALMONEDA

en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1

MUEBLES USADOS

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Sillerías para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, estereras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinitud de artículos que se dejan de enumerar.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia. 7

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plazuela del Peso, frutería. 297

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

para señoras

bajo la advocación de

Nuestra Señora del Pilar

Método con Real privilegio

Método con Real privilegio

dirigida por la inventora

doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.

En vista de que varias señoras desean aprender, y por las ocupaciones de sus casas no pueden asistir á esta Academia, he decidido dar horas de clase á domicilio se-ccundada por prácticas y distinguidas profesoras para las lecciones á domicilio.

Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria á excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas.

Horas de clase, de *nueve á doce* de la mañana, y por la tarde, de *tres á seis*. La entrada, por la escalerilla de San Martín.

Plaza Mayor, n.º 27, 2.º 96

EL TRASLADO

DEL **TEMPLETE** DE LA PLAZA A LA **ALAMEDILLA** ES UN HECHO

También lo es que la fábrica de jabones **LA TRINIDAD**, vende más barato que los mismos yanquis y bue no tienen rival las pastillas de olor que regala á sus clientes para suavizar el cutis y tener la piel fina.